

FERRO
CARRILES.

Servicio de Trenes.
De Palma á Manacor y La Puebla
3:30 (mixto), 8:40 m.—2:25 y 4 (mixto) t.
De Manacor á Palma
3:55, 7:55 y 11 (mixto) m.—5:15 t.
De Manacor á La Puebla
3:55 (mixto) 7:55 mañana.—5:15 t.
De La Puebla á Palma
4:35, 8:20 y 11:45 (mixto) m.—3:40 t.
De La Puebla á Manacor
4:35 8:20 (mixto) mañana.—3:40 t.

LA OPINION.

PERIÓDICO POLÍTICO.

VAPORES
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Mier. 4 t. Mahon por Alcadia.—Juev. 4 t. Valencia.—Dom. 8 m. Barcelona por Alcadia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcadia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcadia.—Sábado 7 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.
Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 PESETA AL MES.

LA OPINION.

ESCUELA MERCANTIL.

Nuestros compañeros en la prensa se han ocupado con entusiasmo de la creación de una escuela de comercio en esta capital, que venga á llenar una de las más ostensibles necesidades que se observan en el personal encargado de llevar la contabilidad, esto es, la idoneidad é instruccion que requiere la importancia de los asuntos y transacciones en que se ocupa.

Las razones en que semejante proyecto se funda son, en efecto, recomendables, toda vez que demuestran de una manera evidente, lo defectuoso que es hoy la instruccion mercantil y comercial de la mayor parte de los dependientes de estos ramos, que suelen por punto general, adquirirla bajo la influencia de un empirismo deplorable é insuficiente en sus efectos para llenar las exigencias cada dia crecientes de la industria y del comercio.

La creación de dicha escuela obedece al pensamiento de ilustrar, á los que á dichas carreras deben dedicarse, con conocimientos especialísimos, que faciliten á todos los medios de llevar los negocios con el debido acierto y claridad y con la lucidez é inteligencia que la época reclama y que por cierto difiere muy esencialmente de las exigencias de otros tiempos.

El pensamiento, pues, se recomienda por sí solo: por su misma importancia se impone y obra los efectos apetecibles. No de otra manera se concibe el entusiasmo con que ha sido acogido por el público y muy singularmente por los

que se dedican á dichos ramos ó tienen en ellos sus intereses, hasta el punto de poderse decir que su creación es un hecho ya, pues solo cuestiones de detalle importa resolver.

Las bases y condiciones materiales de subsistencia de la mencionada escuela, han sido expuestas por nuestro apreciable colega *El Comercio*, el cual en varios artículos ha tratado muy lucidamente esta cuestion siendo, puede decirse, el iniciador de ella en el terreno de la publicidad.

Intento teníamos de reproducirlas íntegras para conocimiento de nuestros lectores y con objeto de que pudiesen formarse una idea clara del medio ingenioso con que están concebidas; mas como su resolucion definitiva pende del dictámen de una comision que se ha nombrado al efecto, compuesta de personas de reconocido talento y de innegable suficiencia, nos reservamos hacerlas públicas cuando hayan sido aprobadas, sea en la forma que fuere, por la citada comision.

Por de pronto, y toda vez que poco ó nada nos queda que añadir á lo dicho por nuestros compañeros en la prensa en favor de la necesidad de dicha escuela, nos contentamos con manifestar nuestra más completa adhesión al proyecto, que conceptuamos beneficioso en extremo para los intereses de los ramos con los cuales tan íntima relacion tiene.

No solo por conviccion, no por espíritu de doctrinarismo, sino porque realmente está dentro de nuestros principios y aspiraciones todo cuanto sea instruccion, educacion, enseñanza, desenvolvimiento y desarrollo de la inte-

ligencia y del espíritu de las humanas generaciones, acojemos con jubilo el pensamiento, lo hacemos nuestro y le prestamos nuestro incondicional apoyo.

Largamente podríamos extendernos en consideraciones respecto de los beneficios que se derivan de la instruccion: pero hallándonos en un caso concreto y estimando su aplicacion como de suma utilidad, solo la alternativa de ser ó no posible su planteamiento podía inducirnos á consagrar mayor espacio, tiempo y esfuerzos en defenderle.

No nos detendremos ya en verificarlo toda vez que puede considerarse como resuelto el problema y solo por via de conclusion reproduciremos los párrafos finales del último artículo que ha dedicado á este asunto el colega ya citado que encierran un fondo de verdad á todas luces evidente.

Antes por entusiasmo, dice, y despues por experiencia, hemos abrigado siempre la íntima conviccion de que en Mallorca hay elementos para realizar cuantas mejoras reclama el porvenir que está reservado á esta Isla y de que nos bastamos para llevar á puerto seguro la nave de nuestra prosperidad.

Cuanto somos, bajo el punto de vista mercantil, se debe, no á la proteccion del Gobierno, sino á la iniciativa particular y de ella esperamos lo que nos falta todavía para colocarnos al nivel de los pueblos más adelantados.

La cultura y la civilizacion de un país, se miden por sus instituciones de enseñanza, por la solicitud con que cuida de la instruccion y educacion de las generaciones futuras, á cuya inteligencia se ha de confiar la conservacion y progreso de las conquistas realizadas y la empresa de acometer otras nuevas; y á buen seguro, que no queremos marcar grados bajo cero en este termómetro como sucediera indudablemente si con el desarrollo comercial que hemos alcanzado, careciéramos por más tiempo de una escuela mercantil.

las hojas muchos mas que el de la raíz, lo que hace mayor su emision; de donde resulta que la tal planta donde quiera que se la lleve será irremisiblemente un foco constante de infeccion.

Admite viveros, pero aun estos deben establecerse en puntos no peligrosos y sujetos á una inteligente y constante inspeccion administrativa, y en lo que respecta á la introduccion de sarmientos, pregunta; si nos asalta la tentacion de importar vides, ¿cuáles traeremos? Cita una comunicacion dirigida á la Academia de París en Mayo último, en la que se lee que los franceses se habian precipitado á emplear vides americanas, pues asegura el autor que ha visto morir muchas de las que se dice resisten quince años. En concepto del orador seria una grandísima imprudencia introducir en España vides americanas, abandonando una defensa de la que no debe desistirse mientras haya medios de luchar; solo cuando ya esto no sea posible, cuando se considere todo perdido, puede pensarse en dicha importacion.

El conocido ingeniero y doctor en ciencias don Antonio Berbegal, secretario de la Junta de Agricultura de Zaragoza, se levanta para hacer constar que M. Foes y Saint-Pierre le mostraron en Montpellier fibras de vid americana que no las modifican el distinto suelo y cultivo, porque son hijos de la naturaleza. Explica cómo muere la filoxera, añadiendo que como en nuestras vides es menor el sistema fibroso que en las americanas, la picadura las mata. Declara que no es *americanista* ni *insecticidista*, que busca lo bueno allí

Seguramente esto no acontecerá, por que nuestro comercio, que ha tenido dinero para todas las empresas que ofrecian la esperanza de un lucro, lo tendrá tambien para dar vida á ese proyecto patriótico, que ha de dar á Mallorca, antes de terminar este siglo, rendimientos más cuantiosos y más durables que todas las sociedades existentes y todas las especulaciones intentadas.

SECCION LOCAL.

Extracto del «Boletín Oficial» de esta provincia número 2.134, correspondiente al sábado 16 del actual.

Por el Gobierno civil se publica el resultado de la suscripcion habida en el Instituto Balear para socorro de las familias de los que perecieron en la catástrofe de Logroño. Reclama de los alcaldes de algunos pueblos que cita, como Presidentes de las Juntas municipales del censo la memoria á que se refiere el artículo 59 de la Instruccion de 2 de Noviembre de 1877 y los pliegos de papel de reintegro á los documentos que estableció la real orden de 31 de Diciembre de 1878.

El Juzgado de la Lonja saca á pública subasta varios censos.

El de la Catedral cita á todo el que pueda perjudicar la inscripcion en el Registro de la propiedad de una pieza de tierra naranjal de una nueva plantacion denominada *Can Batistet* situada en el término de la villa de Söller.

La Administracion principal de Aduanas anuncia la venta en pública subasta del bergantin *Corina* de la matrícula de Ibiza bajo el tipo de seis mil seiscientas pesetas y cita á las personas que se crean con derecho á cuatro cajas de carton conteniendo sombreros y otros efectos procedentes de Valencia en el vapor *Jaime 2.º*

Publicase el Balance General de la Sociedad anónima «La Industrial Mallorquina» en 30 de Junio de 1880.

El resultado de la recaudacion del impuesto de consumos obtenido en esta

donde esté, que vé en las vides americanas una ráfaga de esperanza y que el instinto hace que la filoxera distinga perfectamente la vid americana y la europea, no fijándose en aquella y conociendo que en esta encontrarán mayores y mejores jugos.

Concluidos los turnos, se concede la palabra para alusiones y rectificaciones, haciendo uso de ella M. Saint-Pierre brevemente.

El señor Beltran, representante del Instituto catalan, se levanta para decir que no es enemigo de las vides americanas, pero desea que conste que aun no se ha dicho sobre ellas la última palabra. Presenta la cuestion bajo el punto de vista económico, y este, en su concepto, no se resuelve, aun admitiendo de buena voluntad dichas plantas. Tributa sinceros elogios á los doctos profesores de la Escuela de Montpellier, pero cree que la inseguridad de los sabios enseña que ante todo se debe luchar utilizando insecticidas y quemando si es forzoso. No admite que se eleve á ley general cuanto en pro se ha dicho, toda vez que tambien se ha reconocido que hay necesidad de estudiar el clima, suelo, clase de cultivo, etc., y confesado que clases adaptables se dan en un sitio y en otro no. Recuerda que la vid americana exigiria abonos en cantidades que España no puede producir, y llama la atencion acerca de las dificultades que habrian de vencerse para que nuestros obreros del campo y hasta los vicultores cambiasen el actual cultivo de nuestra vid por el distinto que exige la americana; dificultades de las que puede formarse el Congreso

FOLLETIN.

CONGRESO FILOXERICO.

CONTINUACION. 4

Reanudada á las dos y cuarto de la tarde tras una breve rectificacion de monsieur Foes, se levanta el señor Baron di Prato delegado de Austria Hungría y con clarísima vocalizacion dice en italiano, que se presenta no como maestro ni como doctor, sino simplemente como un vitiador que incrédulo por naturaleza solo se convence ante la evidencia de los hechos. Para conocerlos, ha hecho varios viajes y excursiones á Francia, España y otros países, sacando de sus observaciones la íntima conviccion de cuanto va á exponer al Congreso.

Poco me importa—exclama—que la filoxera venga de aquí ó de allá, lo interesante para mí es matarla ó encontrar medios para atajar sus estragos. Ante todo, debe, en su concepto, estudiarse el suelo, pero con un estudio serio y detenido como lo aconseja la agricultura que, para él, es ciencia, arte é industria; no pudiendo ser buen agricultor quien no sea naturalista. Lamenta que haya propietarios que se ocupen de la filoxera sin mas conocimientos científicos que lo que sobre ella leen en libros, folletos y periódicos, resultando de aquí peligrosas teorías, madras de ideas falsas que toman luego asiento en cabezas de ignorantes y que se extirpan con mas dificultad que á la filoxera con el carbono.

En su excursion al Mediodía de Francia en el mes de Setiembre y en otra realizada en compañía de tres profesores austriacos, ha encontrado vides americanas fecundas á pesar de hallar en ellas filoxera. Elogia y encomia mucho la Escuela de Agricultura de Montpellier, donde ha visto detenidamente los magníficos y seguros resultados obtenidos con las vides americanas, y concluye manifestando que es forzoso atenerse á los hechos robustecidos y comprobados con una buena base científica.

A continuacion hace uso de la palabra don Eduardo Lleó, de Barcelona, llamando la atencion sobre el fenómeno de no haber unanimidad en los pareceres emitidos, sino en lo que se relaciona con muy pocos hechos, lo cual prueba para él, que aun no se ha dicho la última palabra, ni está la opinion formada, ni la ciencia hecha. Dice que tratará la cuestion empíricamente en nombre de cosecheros y propietarios, deduciendo de los datos aducidos y sentados por los que le han precedido, que puede concretarse á solos dos puntos. Primero: no hay vides *indemnes*, solo existen *resistentes*; y claro está que estas no pueden ser para los vicultores españoles admisibles porque pueden ser víctimas de la filoxera y sobre todo desarrollarlo; en todo caso habrá que considerarlas únicamente como un paliativo, pues que la resistencia de diez, quince ó veinte años no es bastante para reemplazar la riqueza actual. Segundo: las vides americanas mantienen el insecto en sus raíces, hojas y tronco, procreando el de

Capital en la segunda semana de Octubre que comprende del 9 al 15 del corriente asciende á pesetas 13.773 con 14 céntimos habiendo sido lo recaudado en iguales días del año anterior de pesetas doce mil 344 con 50 céntimos resultando, por la tanto un aumento en favor del año actual de Pesetas 1.428 con 64 céntimos.

Numerosa concurrencia asistió el sábado á la apertura de nuestro coliseo, el cual despues de haber tenido cerradas sus puertas por espacio de cinco meses, inaugura sus funciones con una compañía de declamacion, que se estrenó con el bonito drama del Sr. Tamayo *La Bola de Nieve*.

Estamos persuadidos de que el público espera con la curiosidad de que con frecuencia da muestras, saber el resultado del estreno, el éxito de las obras representadas, el mérito de los actores y otras noticias que pueden, digámoslo así, proporcionarle material para formar su concepto, cosas que al fin y al cabo es necesario que el público sepa y que nosotros, por lo que toca á nuestro juicio particular, le digamos.

No es, sin embargo, tarea tan fácil como parece á primera vista, juzgar de todas aquellas circunstancias, ni quisiéramos nosotros aventurarnos á hacerlo para huir de la alternativa de pecar de lijeros: así es que por hoy no diremos mas sino que el público recibió con muestras de agrado á la nueva compañía, tributando un nutridísimo aplauso á la señora Llorente así que se presentó en la escena el sábado, siendo llamados todos los actores á las tablas al finalizar el primer acto y recibiendo palmadas todos ellos individualmente en algunas situaciones de acertado desempeño.

Por lo dicho que es, en cierto modo, la historia del suceso y el termómetro por el cual debe deducirse el mayor ó menor grado de simpatía que la *troupe* haya inspirado, podrá fácilmente deducirse la mayor aceptación que ha tenido y las probabilidades de ser apreciada en toda la temporada.

No entramos, como se ve, en el análisis de las cualidades que tengan el conjunto y reunan las partes; esta en cuestion para determinarla en detalle que es lo que nos proponemos hacer, en cuyo caso es mas fácil guardar la debida imparcialidad.

El vapor-correo «Mallorca» ha fondeado esta mañana á las siete ménos cuarto en nuestro puerto procedente de Valencia, conduciendo la correspondencia y veinte y dos pasajeros.

Segun dice un colega al dar cuenta de la sesion del viernes verificada por este Ayuntamiento, á propuesta del señor Capdebou se acordó fuesen retirados los estercoleros que existen en las inmediaciones de la acequia que conduce las aguas potables á esta ciudad.

una idea observando lo que en nuestro país sucede con el sistema métrico. Si en España—dice—encuentra obstáculos, hasta en las ciudades, una cosa tan sencilla como el medir por metros en vez de hacerlo por palmos, ¿qué sucederá en los pueblos que se verian obligados á modificar completamente un sistema de laboreo? Concluye insistiendo en el empleo de medios de extincion.

Los señores Bonet, Pou, Muñoz del Castillo, Lleó y Berbegal, rectifican, y se levanta la sesion despues de acordar el Congreso que se discuta mañana el tema sétimo—en vez de volver al segundo, que en orden correspondia—por la conexion que tiene con el discutido. Dicho tema está redactado en la forma siguiente: «¿Qué variedades de vides americanas, indomables ó resistentes á la plaga, podrán ser cultivadas diariamente para la obtencion del fruto? Cantidad y calidad de éste. ¿Cuales convendrá elegir como patronos para ingertar las vides del país. Teoría de los ingertos. Condiciones de los vinos obtenidos con vides ingertadas.—El Corresponsal.

Zaragoza 7 de octubre de 1880.

Señor Director de EL GLOBO.

Interesante y todo, la sesion de hoy, por el tema que en ella se discutía y por los oradores que han usado de la palabra, debe sin embargo, importancia decisiva á un incidente sucedido á última hora, que ha llenado de consternacion en los primeros momentos á los asistentes al Congreso; pero que ofortunadamente para Aragon,

Ahora solo importa que este acuerdo se cumpla, cosa que tenemos derecho á dudar, atendido á que ha degenerado ya en costumbre esto de tomarse acuerdos y no llevarlos á debido efecto.

El sábado por la tarde ocurrió una sensible desgracia en la calle de las Misiones. Parece ser que un niño de ocho ó nueve años hijo de Mr. Doux, pasaba por junto á una obra que en dicho sitio se está practicando, cuando repentinamente vino al suelo lanzando un grito lastimero. Acudieron algunas personas á auxiliarse y observaron que el sombrero estaba lleno de yeso ó cal, lo cual probaba que alguna piedra ó algo semejante se le cayó encima de la cabeza. En efecto: del reconocimiento facultativo á que enseguida se procedió resultó ser una gravísima contusion en la cabeza producida por un cuerpo duro y pesado desprendido de lo alto.

El estado del niño era ayer muy grave, aunque se tenian esperanzas de salvarlo: el juzgado correspondiente empezó á instruir la correspondiente sumaria en averiguacion del hecho, con objeto de inquirir la persona á quien deba exigirse la responsabilidad del suceso.

Dejamos por consiguiente al cuidado del Tribunal esta tarea y nos abstenemos de comentarios toda vez que la causa está en sumario.

Por último parece que la comision de alumbrado de este Ayuntamiento por disposicion de éste, propondrá la adquisicion de vestuario para los serenos en pública subasta.

Siquiera que una vez se haya oido la voz de la prensa.

El sábado último llegó á esta capital nuestro particular amigo D. Luis Pou, que como se sabe, fué á Zaragoza á representar esta provincia en el Congreso Filoxérico que allí se celebró y del cual nos ocupamos en el folletín de nuestro periódico.

Ayer tarde fondeó en nuestro puerto un vapor que conduce maquinaria con destino á la fábrica «La Harinera Balear» situada en Pont d' Inca

Algunos de nuestros colegas dan cuenta de haber fallecido en Campos don Miguel Quetglas, profesor de aquella escuela pública.

Sentimos vivamente su desgracia y damos á su familia nuestro mas sentido pésame.

Cuando el viernes último nos ocupábamos de la expedicion de cédulas personales, haciendo observar que no se habia prorogado el plazo, como en años anteriores, para su adquisicion sin recargo, ignorábamos que en el propio día se recibió por telégrafo la orden de aplazarse hasta el 15 de Enero.

A decir verdad; nos extrañaba que no se hubiese recibido ya esta orden.

ha sido solo una ligereza que solo deja detras de sí la impresion de un momento. El esperar su resultado hace que esta carta sea mas breve que las anteriores y que quizá no satisfaga, por la falta de detalles, á los habituales lectores de su periódico.

Son las siete de la tarde, y sobre carecer de espacio para ordenar mis apuntes, apenas si tengo tiempo material para escribir si he de alcanzar el correo de hoy.

Abierta la sesion usó de la palabra el señor Abela, que en un erudito discurso se ocupó de la exposicion y estudio de diversas clases de ingertos para la vid, afirmando su satisfaccion por que en el curso del debate se haya convenido en que con las vides americanas y con el ingerto tenemos los españoles un medio de resistencia para el desgraciado caso de que nuestros viñedos sean invadidos por la plaga filoxérica.

El señor Leschtestein declara que en Italia y en Francia hay ingertos de vides españolas sobre patronos americanos, y se concede la palabra al señor Batalla.

Este señor representante de Portugal habla en español, y despues de exponer sus antiguas aficiones al procedimiento de los insecticidas, declara que razones económicas han modificado sus opiniones, sin que por eso niegue que en determinadas ocasiones y localidades deba emplearse el sulfuro de carbono, aun cuando su aplicacion cueste mas que lo que la viña produce. Se extiende en varias y atinadas consideraciones; aduce hechos concretos que les sirven de apoyo, y se sientan en medio de los aplausos de la concurrencia.

Por esta Alcaldía se ha impuesto una multa de diez reales á cada una de dos hermanas que anteayer auduvieron á silletazo limpio en la calle de la Boteria, dando al público un espectáculo edificante.

En el colegio de «Pont d' Inca» se verificó ayer tarde con toda la solemnidad con que tiene por costumbre aquel establecimiento la distribucion de premios á los alumnos aventajados durante el curso anterior y la apertura del de 1880-81, á cuyo acto concurrieron muchísimas personas al efecto invitadas viéndose allí representadas todas las clases sociales. Fué una verdadera fiesta escolar de la cual salieron complacidos todos los circunstantes, y cuyos detalles omitimos por falta de espacio.

Entre las gracias concedidas con motivo del alumbramiento de S. M. la Reina, figura la de Comendador ordinario de la Real orden Americana de Isabel la Católica, otorgada á D. Antonio Gelabert, teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Palma.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

Cánovas.

I.

¡Veinte días de suspension!

¡Qué lástima que siendo esta penalidad tan excelente, no nos haya convencido!

Porque seguimos creyendo cosas que es absurdo creer despues de haber sufrido pena tan regeneradora.

Seguimos creyendo que el globo terráqueo es algo mas que un vientre hecho por Dios para engendrar decorosamente al monstruo.

Seguimos creyendo que el gran político, el gran trastornador de partidos, el arcángel San Miguel del militarismo y de las revoluciones; el salvador de la monarquía y de la dinastía; Cánovas, en fin, *no eris e.*

Seguimos creyendo que lo que hay en el sitio en que se dice haber todo eso es un *fetiché*, con frac; un fetiché hasta el cual llegan los hombres y los intereses de la restauracion, y ante el cual los conservadores se despojan de sus iras y sus odios.

Seguimos creyendo que ese ídolo está en su pedestal, porque para los hombres de la restauracion ese pedestal es sagrado.

Seguimos creyendo que antes de que voluntades incontrastables no le hubiesen

Se levanta el señor Graells y añade una defensa mas sobre las que ya tiene hechas de las vides americanas.

El señor Hortales presenta á la Asamblea ejemplares de las diversas clases de ingertos mas aceptables, da cuenta de los resultados obtenidos en cada método de los empleados y se extiende en largas explicaciones prácticas de indisputable utilidad; y el señor Sain-Pierre despues aconseja á los españoles que culiven la vid en los terrenos arenosos.

El señor Gounouilhon usa de la palabra, sentando teorías que por lo absolutas y peregrinas llaman la atencion de los señores asistentes al Congreso. Se expresa en francés y anuncia con verdadera conviccion que la filoxera está en monte de Torrero, uno de los términos de esta ciudad, y el viñedo mas rico y feraz. Pintar el asombro y el terror que de todos se apoderó en aquel instante, es difícil. A pesar de que la exquisita vigilancia aqui ejercida nos daba derecho á suponer la falsedad ó ligereza del aserto, fué este tan absoluto, estaba tan terminante hecho, que todos nos apresuramos á emplear los medios convenientes para cerciorarnos de la verdad. El señor presidente mandó á buscar coches para ir al terreno y allí disipar las dudas que de muchos se apoderaban. El señor Berbegal, distinguido ingeniero de esta localidad, negó rotunda y absolutamente el aserto del señor Gounouilhon, y todos esperaban con ansia el momento de la partida. A las cuatro y media por fin llegaron los coches, que inmediatamente fueron ocupados por

encumbrado á tal excelitud, Cánovas era tan solo una piedra sillar, como otras muchas, del futuro edificio...

Seguimos creyendo que el día en que caiga del pedestal será que las estatuas de la plaza de Oriente, que puede consultar á su paso todos los días; cuando estaban en las régias terrazas... ¡magníficas esculturas!... descendidas hasta esperar su rehabilitacion delante de las puertas... ¡distinguidos guardacantones!...

Todo esto seguimos creyendo y algo mas todavía que no creíamos; porque nuestra suspension ¡parece mentira! ha sido madre de los mas depravados pensamientos.

¡Lo repetimos con profundo dolor; la pena no nos ha convencido todavía!...

II.

No: Cánovas no existe; esta es una verdad disfrazada de paradoja.

La restauracion necesitaba un grande hombre, y lo ha inventado.

¿Desde cuándo es grande hombre el señor Cánovas?

Hasta 1868 su notoriedad es tan solo el programa de Manzanares; el primer papel atado por la revolucion en los balcones de palacio.

Durante la Revolucion es esperanza de varias dinastías y secundaria figura de aquel Olimpo de legisladores.

Luego conspira contra la Revolucion y Martinez Campos; luego acepta el poder de donde viene, y se cree y le creen grande, porque le han puesto los demás sobre sus hombros.

Los grandes hombres no aceptan las coronas: se las forjan. Durante la Revolucion habia una que ceñirse; ¿en qué rincón de la biblioteca tiene el Sr. Cánovas esa corona de hombre de Estado nacional, de grande hombre, al menos de la restauracion?

¡Soberbia corona debe ser; como batida sobre el yunque por los ciclopes de las grandes ideas; frente á frente de hombres ilustres y de problemas pavorosos; como emblema de una monarquía desmoronada; como templada con el llanto de príncipes desterrados; como arrancada mas tarde á turbas gritadoras, á una República desmelenada y llameante!.. ¡Entonces habia gloria, peligro!.. ¡Entonces era el crecer para tocar en las nubes!.. ¡Entonces era el restaurar dinastías!.. Entonces era ser lo que hoy dicen que es esa gran figura escenográfica, sin vida real, que llaman CÁNOVAS!

No, Cánovas no existe, el que tal nombre tiene pudiera llamarse de cualquier otra manera: pudiera llamarse Torenó, Orovio, Barzanal'ana, Bugallal, Escobar, Sedano...

gran número de personas, y pocos momentos despues la tranquilidad habia vuelto ya al ánimo de los afortunados que habíamos alcanzado un asiento en los carruajes. El señor Gounouilhon designó en el monte de Torrero la cepa que él creía filoxerada; y arrancada examinada por los señores baron de Prato, Graells, Berbegal y otros resultó completamente inexacta su afirmacion.

La cepa estaba atacada del *oidium* y el autor de tal *canard* fué objeto de ingeniosas chanzonetas por parte de sus compañeros. La agitacion que por la ciudad habia cundido está ya calmada, y el asunto que hace 2 horas se presentaba con caracteres de gravedad, es ya en este instante motivo de broma y entretenimiento. Mas vale así, y Dios conceda otra vez mas prudencia y mejor acierto á M. Gounouilhon.—«El Corresponsal.»

(Globo.)

Muy señor mio y amigo: por mi último telegrama de anoche sabe usted el incidente promovido por la afirmacion del director de *La Gironde* monsieur Gounouilhon, sobre la existencia de la filoxera en Torrero. Con toda la premura que exigian las circunstancias, preparáronse carruajes, y á la hora de haberse lanzado en el Congreso tan terrible especie estábamos en las viñas del otro lado del puente de América gran número de personas ansiosas de saber la verdad. Excaváronse las cepas designadas por M. Gounouilhon, y del reconocimiento practicado por los na-

(Se continuará.)

¿Qué no son grandes hombres?...
Le serán cuando los hagan.

III.

Mal consejero es la ira, en verdad.

¿Pero hemos dicho algo que no deba ser ratificado friamente?

En los paisajes del ocaso, los mas pequeños objetos proyectan sombras gigantescas... Al Sr. Cánovas se le mide por su sombra.

Cualquiera de los hombres de la Revolución fué mas grande que lo es Cánovas. Las revoluciones depuran los principios y gastan los hombres.

El génio anónimo se desplegó al fin. No quiso Sagunto hasta que Sagunto le dió el poder. Entonces pudo considerarse eterno. El rey lo era todo: y él lo era todo por el rey.

¿Y el país? Descansaba del caos.

¿Y la prensa? No tiene libertad.

¿Y las oposiciones? Sagasta habia preferido ser ministro en el porvenir con Martínez Campos á fusilarle... No habia oposiciones...

Entonces los periódicos ministeriales clamaron ¡maravilla! y el nombre de Cánovas llenó España y Europa.

VI.

No puede cerrar el periodo de las revoluciones el que solo sabe aprovecharse de ellas.

No puede ser dominador del militarismo, quien es engendro suyo.

No puede regenerar el sistema parlamentario quien hace de la elocuencia una Celestina y un bofetón del gesto.

No puede dar autoridad al sistema constitucional quien cree que los ministerios son perchas de uniformes de ministros.

¿Qué grandes problemas ha resuelto personalmente el Sr. Cánovas para ser aclamado grande hombre nacional?

No vivirá por la oscuridad de sus conceptos como escritor.

Ni por sus ripios como poeta.

Ni por sus teorías políticas como hombre de Estado.

Los hombres nacionales se llaman Cavour, Bismark, Thiers, no por lotería del destino, ni ternura de sus agradecidos, sino porque representan ideas nacionales: la unidad italiana; la patria alemana; la liberación del territorio...

Ni siquiera ha sabido el Sr. Cánovas ser consecuente con la soberbia de la humildad. De ser plebeyo se ha envanecido; de no ostentar condecoración alguna. Pero al fin claudicó: no comprendió que es mas grande dar Toisones que llevarlos. No ha sabido ser plebeyo.

V.

Los nombres que van unidos á ideas eternas pasan á la historia.

Los que van unidos á ideas caducas, caducan con ellas.

Los funerales del Sr. Cánovas podrán ser grandiosos; pero no serán una apoteosis: serán tal vez una nueva guerra civil. ¡Nadie, pues, bendecirá su memoria ni su nombre!

Pero la pasión nos hace calumniarlo quizá. No pasará á la historia... ni como hombre funesto.

De su magnífica personalidad solo un recuerdo quedará...

En el Museo de Romero Ortiz... el sombrero de la coalición de la dignidad olímpicamente apabullado.

(El Liberal.)

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DE «LA OPINION».

Madrid 14 de Octubre de 1880.

Señor Director: La actitud en que se suponían colocados á los Capitanes Generales con motivo de la cuestión de etiqueta surgida en la última recepción habida en Palacio, que á juicio de algunos constituía una especie de chubasco, en el cual, á decir verdad, nunca habia creído, ha quedado reducido á esa lluvia menuda, vulgarmente denominada *cala-bobos*. El chubasco, pues que venia amagando desde hace dias, no ha calado.

La verdadera nube señor Director, ha sido la de Alcira, cuyas consecuencias han sido mayores de lo que podía presumirse. Los periódicos ministeriales no han podido ocultar el efecto que les ha producido el discurso del señor Castelar, y no ha faltado en la prensa oficiosa un periódico, *El Tiempo*, que con un candor,

real ó aparente, que esto poco importa, hable de deserciones al republicanismo; de dinásticos capaces de abandonar su bandera y de enormidades como el riesgo de exponer el país á los horrores de la guerra civil, y otros argumentos pavorosos, que los diarios ministeriales aplican á sus adeptos, á manera de sambenito, siempre que observan el menor sintoma de descomposición en los huestas cuyos intereses sustentan.

La *Epoca*, examina el discurso del señor Castelar con menos candidez que su cegalo *El Tiempo*, y hasta llega á aconsejar al clero y al ejército respecto de los fines sociales que están llamados á cumplir, como si con el ideal que el señor Castelar proclama, no hubiera de existir para el soldado y para el sacerdote una patria, una fé y la gran inspiración moral que solo se encuentra en las organizaciones políticas que responden á las necesidades de los pueblos.

Estos dias últimos han sido sosos y aburridos para los noticieros, cuya diligencia ha resultado completamente estéril; y si no fuera por las muchas personas que buscan la notoriedad por medio de la prensa, que tienen el mayor cuidado de enterar á todo el mundo de que se proponen hacer un viaje, de que han tenido que guardar cama por causa de un resfriado ó de que tal dia piensan salir para sus posesiones de tal ó cual parte, la «Correspondencia», se hubiera visto precisada á publicar tres planas de anuncios como remedio á la monotonía política que nos aqueja.

Por este camino, el modelo de noticierismo que nos ha dado Goudinet en su comedia *les tapageurs*, llegará á adoptarse en la prensa española. En la comedia á que me refiero, se trata de una señora que quiere á toda costa dar importancia á su marido, que es una nulidad completa, y siempre que ocurre algo que llame la atención pública hace insertar en los periódicos un suelto concebido en estos términos: «Ayer se hablaba de la cuestión del día delante del señor H. El señor H. no dijo nada.» ¡Calcúlese todo lo que puede importar el silencio de un hombre que no dice nada!

Pues bien, la noticia del mutismo del señor H., y otras que la igualen en inocencia, ó escedan en puerilidad y ridiculez, llegarán á rodar en forma de suelto por las columnas de los periódicos. Tal es la falta de temas políticos y la carencia de noticias.

Antes de terminar esta carta he de rectificar algunas erratas que aparecen en mi anterior, por si los señores cajistas de LA OPINION á cuya benevolencia apelo, quieren dispensarme de este trabajo en las correspondencias sucesivas. Y vamos á las erratas más esenciales. Donde dice «de 3 á 6 litros por minuto» debia decir 3'6 litros por minuto. En lugar de Portland, que escribieron, cuyo nombre no existe en ningun mapa del mundo conocido, debieron decir, Portland, emporio de su fuerza, por emporio de riqueza; fruto por punto; descifró por dirigió; desatrido por desabrido; encaminada por encaminada, y otras.

El teatro de la ópera abrió por fin sus puertas con el «Roberto». La Reszké encargada del papel de Alice dijo toda su parte como cabe que la diga una gran artista; Stagno desempeñó su papel con gran lucimiento, y Uetam aunque un poco exagerado, cantó como sabe y le hemos oido varias veces el difícil papel de Bertramo. El señor Masanet obtuvo justos y merecidos aplausos en el papel de Ramtaldo que desempeñó con mucho acierto. He concluido por hoy.

Se continua hablando de crisis; el señor general Cotoner ha sido agraciado con la gran cruz del Mérito militar; el jóven Menendez Pelayo ocupará la vacante que ha dejado en la Academia española el ilustre Hartzembusch; la noticia de que España piensa ceder á Alemania Santa Cruz de Mar Pequeña, ha producido viva impresión en los círculos políticos; los capitanes generales no asistieron á la recepción de ayer, y, por último, el señor Morales de Setien cuyo nombre suena cada vez que hay una sede vacante, tampoco en esta ocasión alcanzará la suspirada mitra. Loado sea Dios, y hasta otra.

Es de V., señor Director, con la mayor consideración y aprecio atento servidor y amigo,

q. b. s. m.
C. F.

Madrid 15 Octubre 1880.

Hoy se nota gran animación en los círculos fusionistas con motivo de las cartas recibidas ayer de los Sres. Posada Herrera y Sagasta.

La del primero aparte de algunas consideraciones políticas de escaso interés, se limita á aconsejar á sus amigos calma y prudencia sin acudir á exageraciones reservando sus fuerzas para cuando se abra el parlamento.

La del segundo se ocupa estensamente de la llamada cuestión de los generales, y despues de estenderse en luminosas consideraciones estraña que un hombre de la talla política del Sr. Cánovas haya motivado con su desacertada conducta, un conflicto que sea cualquiera la solución que se le dé, no podrá dejar de producir amargos resultados en una época mas ó menos lejana.

En el ministerio de la gobernación se han recibido hoy nuevos telegramas de los gobernadores de Ciudad Real y Toledo, añadiendo nuevos detalles en la batida dada por la guardia civil de ambas provincias, á las partidas de bandoleros que infestaban los montes de Toledo. Segun los referidos telegramas solo quedan por coger dos bandidos que se supone internados en lo agreste en aquellos lugares huyendo de la activa persecución de que son objeto.

El insurrecto cubano Calixto García indultado de toda pena ha fijado su residencia en esta Capital, donde trabaja sin descanso en favor de sus compañeros de infortunio. Se cree conseguirá el indulto de los hermanos Maceo por quienes demuestra particular simpatías no así por el llamado Guillermo, á quien parece no profesa mucha estimación.

La llamada cuestión de los comandantes de Toledo, ha sido tambien favorablemente resuelta quedando aquellos en libertad, conservando sus puestos en sus regimientos y en la escuela de tiro, sin que los pocos dias de arresto que han sufrido les sirvan de nota desfavorable en sus respectivas hojas de servicio.

El Corresponsal.

CORREO.

Servicio particular de LA OPINION.

Madrid 12.

Por fin parece resuelta la cuestión del Principado de Asturias. Dentro de muy breves dias, tal vez esta misma semana se publique el decreto declarando Princesa del Principado á la hasta ahora Infanta Mercedes. Se asegura que el señor Cánovas suscribirá el decreto, dando así, segun las oposiciones una prueba de humildad.

Tambien se asegura que en la conferencia celebrada ayer por el Rey con los Capitanes Generales Campos Concha Jovellar y Rubalcaba, quedó resuelta en principio la cuestión de etiqueta y que muy en breve se publicará por la mayor domo mayor de Palacio una instrucción ó cosa así, referente á las recepciones oficiales de Palacio, declarando que en los actos puramente de familia no habrá puestos de preferencia, colocándose los concurrentes en el puesto que tengan por conveniente sin distinción de clases ni Categorías.

En el tren correo de esta noche, salen para Barcelona con motivo de la inauguración del ferro carril de San Juan de las Abadesas, el Sr. Ministro de Fomento y los Dipntados Catalanes Balaguer Figuerola y otros.

Madrid 13.

Resuelta la cuestión de etiqueta, si bien no tan á satisfacción de los generales como estos hubieran deseado, fuera de la Corte la Reina Madre y los duques de Montpensier, la política ha vuelto á entrar en un periodo de calma que se sostendrá probablemente hasta el regreso á esta del Sr. Sagasta y demas notabilidades políticas de la oposicion ausentes tambien.

Ayer volvió á agitarse la cuestión del principado de Asturias y de la salida de la Reina al templo de Atocha.

Mientras unos aseguran que el acto se verificará el 21 del corriente, otras que se dicen perfectamente informados, dicen que la ilustre señora no saldrá de palacio con su hija, sin que ésta ostente el título de princesa de Asturias.

Ayer se decia en todos los tonos y en todos los circulo, que en la presente semana se publicará el decreto referente á este asunto. Hoy lo niega un periódico ministerial á quien probablemente harán coro esta noche «La Política»; «La Epoca» el «Tiempo» y el «Diario Español». Un

telegrama de Paris da cuenta de la llegada á aquella Capital, en la mañana de hoy de la Reina Isabel.

Paris 14.—(12 y 29 tarde.)—Apertura de la Bolsa de hoy.—3 p³ interior español, 21 1/2.—Idem exterior, 22'18.

Calcutta 14.

Se han mandado refuerzos á la frontera de Birmania en vista de los preparativos militares que se están haciendo en aquel país.

Los periódicos de esta ciudad aseguran, no obstante que no hay motivos fundados para tener una guerra entre Inglaterra y Birmania.

Fabra.



D^a CATALINA ESTADES Y ALOMAR.
Viuda de D. Gil Bauzá.

HA FALLECIDO.

Su hija, hijo político, hermanos, hermanos políticos, nietos, obrinos y demás parientes, suplican á sus amigos le tengan presente en sus oraciones y asistir al funeral que se dirá mañana martes 19 del corriente á las 10 y media de la mañana en la iglesia de Sta. Cruz.

El duelo se despide en la iglesia. No se invita particularmente. No se recibe en la casa mortuoria.

ENCARGOS DE FAMILIA.

Madrid 17 á las 10'30 m.

(Recibido á las 1'19 t.)

La Gaceta publica un decreto haciendo estensivo á Cuba, Puerto Rico, Golfo de Guinea y Filipinas, el indulto concedido en la Península y una circular á los presidentes de las Audiencias para que remitan á los Gobernadores las sentencias de daños en los montes públicos.

Madrid 17 á las 11'45 m.

(Recibido á las 1'26 t.)

El General Blanco anuncia una economía de cinco millones de duros en el ramo de Guerra.

Se ha formado en Portugal una compañía para establecer la navegación en el Duero.

Se ha mandado activar la construcción de buques de Guerra españoles.

Madrid 17 á las 11'45 m.

(Recibido á las 4'29 t.)

Se ha acordado un aumento considerable en nuestra marina de Guerra en Filipinas.

Se ha ordenado que los vapores correos de Cuba lleguen directamente á Cádiz y uno mensualmente á Santander.

La escuadra de instrucción continúa en Barcelona.

Madrid 17 á las 7'30 n.

(Recibido á las 10'23 n.)

La baja de la bolsa es agena á cuestiones políticas pues no hay ninguna noticia alarmante; atribúyese únicamente á cuestiones de especulación.

Supónese originada por las grandes ventas de Paris por orden de Londres.

Madrid 17 á las 6'45 t.

(Recibido á las 10'13 n.)

Continúan los comentarios sobre la visita del General Moriones al Rey.

El precio del oro ha bajado en la Habana.

En el bolsin se hacen poquísimas operaciones.

Reina mucha desanimación: el último cambio ha cerrado á 2175.

Escasez de noticias.

Madrid 18 á las 12'45 m.

(Recibido á las 2'17 m.)

El Bolsin ha cerrado á 21'98: dinero: muchas operaciones ninguna noticia política grave: atribúyese la baja á las ventas de Londres por cuestiones de especulación.

CULTOS SAGRADOS.

Día 19.

SAN PEDRO DE ALCANTARA,
CONFESOR Y FUNDADOR.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en las Teresas, costeadas por la Asociación de oración y veía al Santísimo Sacramento, exposición a las siete, a las diez misa mayor so emne, por la tarde los actos de coro y al anochecer novena de Santa Teresa, con sermón que dirá D. Miguel Maura y olemse reserva de S. D. M.

SECCION COMERCIAL.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 16.

De Barcelona en 16 horas vapor Lulio, de 688 ton., cap. D. Andrés Marroig, con 22 mar., 77 pas., balija y efectos.

De Mahon en 2 dias bergantin goleta Modesto, de 141 ton., cap. D. Marcos Pizarra, con 10 mar. y azúcar.

De Marsella en 8 dias jebeque Belisario, de 70 ton., cap. D. Antonio Alemany, con 7 mar. 1 pas. y efectos.

DESPACHADAS.

Día 16.

Para Ibiza y Alicante vapor Union, de 318 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 m., pas., balija y efectos.

Para Cette pailebot San Miguel, de 73 ton., pat. Gaspar Compañy, con 6 mar. y efectos.

Para Alicante balandra San José, de 38 ton., pat. Jaime Pujol, con 3 mar., 1 pas. y efectos.

Para Marsella balandra San José, de 61 ton., pat. Mateo Alberti, con 6 mar. y efectos.

Para Niza balandra San José, de 52 t., pat. Juan Oliver, con 5 mar. y vino.

D. Gregorio Garcia de Leaniz juez de primera instancia del distrito de la Catedral de Palma y su partido.

Por el presente edicto se saca á pública subasta por término de veinte dias, una pieza de tierra labrantia secano, con agunos higueros y casa enclavada en dicha finca, de estension superficial de unas trecientas cincuenta y cinco áreas, situada en el término de la villa de Pollensa, bajo Almadrava, denominada «La Terra Nova», que linda por Norte con monte de comun, aprovechamiento llamado Santuiri, por Este con camino público, por Sur, con tierras de Matias Rebassa y por Oeste con otro camino público, cuya finca queda justipreciada por los peritos al efecto nombrados, en la cantidad de diez mil pesetas valor en capital. Es propia de D. Pedro Aloy y Ll. bera y se vende á instancia de D. Cat. lina Kirchoffor y Balaguer, para pago de cierta cantidad en deuda, intereses y costas: queda señalado para su remate el dia diez de Noviembre prdximo á las once de su mañana, en los estrados de este Juzgado, advirtiéndose que el alodio caso de prestario la finca, será de cargo del comprador, sin que pueda exigir rebaja alguna por tal concepto: que los censos que acaso preste se capitalizarán al seis por ciento si fuesen de particulares y al tipo de su redención legal si se prestan al Estado, y además serán de cargo del comprador los gastos de subasta y remate, escritura de traspaso y demás inherente á la misma inclusa su inscripcion en el Registro de la propiedad.

Palma doce octubre de mil ochocientos ochenta.—G. Garcia de Leaniz.—Por su mandado, Enrique Bonet.

Por el presente edicto se sacan á pública subasta por término de veinte dias tres cuarteradas doscientos cincuenta destres ó sean dos hectáreas, cincuenta y siete áreas, cincuenta y nueve centiáreas campo y viña de procedencia del predio Fangar sitas en el término municipal de Campanet, lindantes al Norte con tierra de Bernar i no Garau y al Sur y Oeste con camino de dicha villa á la de Pollensa y al Este con torrente de Fangar justipreciadas por peritos nombrados al efecto, en la cantidad de ocho mil cuatrocientas cincuenta y seis pesetas valor en capital, y tambien se sacan á pública subasta otras dos porciones de terreno que forman una sola labor de procedencia tambien del predio Fangar de estension de una cuarterada cada una de ellas equivalentes á setenta y una áreas, tres centiáreas, marcadas en el plano con el número ochenta al Oeste y con el ciento y uno, y lindan al ochenta al Este con lo remanente del mismo número, al Norte camino antiguo de Pollensa, Sur Torrente de San Miguel y al Oeste con tierra del ejecutado Miguel Pericás (a) Bassó y el número ciento y uno linda al Norte con torrente de Fangar, al Sur con camino de la casa de Fangar que empalma con el que conduce á Pollensa, al Este tierra de Juan Campomar y al Este con tierra de D. Juana Ana Crespi de Son Monjo y quedan justipreciadas dichas dos porciones en cuatro mil pesetas valor en capital por peritos nombrados al efecto. Pertenece en las fincas espresadas á D. Miguel Pe-

ricás y Pons (a) Basso vecino de Campanet y se venden á instancia de D. Juana Ana Gamundi y Salvá para pago de cinco mil pesetas que le es en deber, intereses y costas, y queda seña do para su remate el dia once de Noviembre próximo á las once de su mañana en los estrados del Juzgado: advirtiéndose que serán de cargo del rematante ó rematantes los gastos de subasta y remate, escritura de traspaso y demás inherente á la misma incluso su inscripcion en el Registro de la propiedad. Palma doce de octubre de mil ochocientos ochenta. J. Garcia de Leaniz.—Por su mandado, Enrique Bonet.

TEATRO PRINCIPAL.

Gran funcion para el lúnes 18 de Octubre de 1880.

3.º de abono—1.ª decena.

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La preciosa comedia en 3 actos arreglada á la escena española por D. Ramon de Navarrete, titulada:

MUJER GAZMOÑA Y MARIDO INFIEL.

Dirigido y ensayado por el primer actor y director Sr. Maza.

- 3.º La bonita comedia en 1 acto, LA MOSQUITA MUERTA.

Dirigida y ensayada por el plimer actor cómico Sr. Cubas.

Precios.

Entrada á localidades. 3 rs.
Id. al paraíso. 2 »
A las 7 y media.



D. RAFAEL BOSCH Y ALCOVER.

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Sus desconsolados hermanos, hermana política, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos, á quienes per olvido involuntario no se les hubiese pasado aviso, se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que para el eterno descanso de su alma se celebrará en esta Santa Iglesia Catedral, el martes 19 del corriente á las 10 y media de su mañana, por cuyo favor quedarán reconocidos.

Alquiler

En la casa zaguan de la plazuela del Carmen, frente al cuartel, hay un 2.º piso para alquilar, que reúne toda clase de comodidades. En el entresuelo del mismo zaguan darán razon.

Alquileres.

En la Plaza de la Lonjeta núm. 40 hay un primer y segundo piso para alquilar. Informarán calle de los Hostas es núm. 17.

Importante.

A los herederos de los fallecidos en el ejército tanto de España como de Ultramar podrán dirigirse en la calle de Palacio número 15, que se les enterará de los derechos que les corresponden como herederos del difunto militar, para que puedan cobrar los alcances que en definitiva les corresponden.

Horas de despacho de 9 á 1 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde. 29

Ley electoral.

Publicada en la Gaceta de Madrid el dia 30 de Diciembre de 1878. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico.

A quien convenga.

Maletas á precios de fábrica. Las hay en la librería de esta imprenta.

ESTABLECIMIENTO DE PRESTAMOS
CALLE DEL SOL, NÚM. 27.

Permanece abierto todos los dias de 8 á 1 por la mañana y de 3 á 7 y media por la tarde, excepto los festivos que solo lo está por la mañana.

Hay para vender varias prendas. 50

El vapor MALLORCA

saldrá de esta para Barcelona todos los lúnes, regresando los juéves.

Se alquila el primer piso de la casa de la calle de la Paz, que forma esquina con la de San Felio, tiene cuatro cuartos dormitorios, agua y demás comodidades apetecibles. Informarán en el 2.º piso de dicha casa.

¿POR QUÉ COSER Á MANO?



ACUDID A
JAIME I, NUM. 4

Palma de Mallorca

DONDE POR

10 reales semanales

sin entrada, ni aumento, ni adelanto alguno, se adquiere cualquier modelo de las legítimas máquinas para coser de

LA COMPAÑIA FABRIL

SINGER

DE NUEVA YORK.

SUCURSALES

EN TODAS LAS CAPITALES DE PROVINCIA.
JAIME II, NUM. 4.

FERRO-CARRIL DE ALARO.

Por disposicion de la Junta Administrativa el dia 1.º de Noviembre inmediato, quedará abierto el pago del tercer dividendo pasivo, importante veinticinco pesetas, que deberán hacerse efectivas dentro de los restantes dias del mismo mes en la caja de la sociedad «Crédito Balear.»

Al mismo tiempo se previene á los señores Accionistas que no hubiesen satisfecho los anteriores dividendos pasivos, que á contar desde el dia 1.º del referido mes en adelante, incurrirán en el recargo de los intereses al 7 pº anual de su respectivo descubierto en conformidad al artículo 7.º de los Estatutos.

Palma 15 Octubre 1880.—El presidente, Juan Palou del Regue.

Cambio de domicilio.

El veterinario de 1.ª clase D. Gabriel Carbonell que vivia calle de la Cofradia se ha tras adado, en la calle del San. Espiritu núm. 7 principal derecha y e la tienda situada en la esquina en la misma calle, á la de Gater. 30—24

El magnífico vapor trasatlántico

María.

Saldrá de Palma de Mallorca, el dia 5 de Noviembre próximo para PUERTO RICO y la HABANA admitiendo cargo y pasajeros. La Empresa recomienda al público la gran marcha del vapor, sus espaciosas camaras y el buen trato que reciben los pasajeros como lo tiene acreditado en viajes anteriores.

La carga se admitirá desde el 20 de Octubre al 3 de Noviembre.

Se despacha Pórticos de Santo Domingo núm. 26—Palma.

Al público.

Se avisa á los suscritores de las obras que publicaba la casa Astott de Madrid, que desde hoy se hallan encargados por la Sindicatura de la quiebra de la citada casa, para servir las continuaciones de dichas obras, los Sres. Amengual y Muntaner, sucesores de D. Pedro José Garcia, calle de la Cadena núm. 2; y por lo tanto las personas que estando suscritas á las publicaciones de aquella casa editorial, deseen completarla, pueden manifestarlo así á estos señores y puntualmente se les mandarán las entregas que les faltaren.

Se admiten tamb en nuevas suscripciones á las obras siguientes:

- Diccionario enciclopédico.
- El Nudo Gordiano.
- Don Quijote de la Mancha.
- Figuras y figurones. 15—10

En el molinar de Levante y punto denominado ses figueras baixas, junto á la orilla del mar; hay una botija para alquilar, y un piso con un huerto, coladuria, almancenés, agua de fuente y de pozo. Para mas informes dirigirse á D. José Miserol, que vive en la tienda de abajo de dicho piso.

Se subasta un primer piso pl za de la Constitucion núm. 44 con agua de pozo, se rematará el martes 19 de este mes si la apostura acomoda de las 6 y media á 7 en la plaza de la Cruz.

FERRO-CARRILES DE MALLOCLA.

Servicio de trenes que regirá desde el dia 15 de Octubre de 1880.

Salidas de Palma para Manacor y la Puebla.—A las 3:30 (mixto), 8:10 mañana—2:25 y 4 (mixto), tarde.

Salidas de Manacor para Palma.—A las 3:55 (mixto), 7:55, 11 (mixto) mañana—5:15 tarde.

Salidas de Manacor para la Puebla.—A las 3:55 (mixto), 7:55 mañana—5:15 tarde.

Salidas de la Puebla para Palma.—A las 4:35 (mixto), 8:20, 11:45 (mixto), mañana—5:40 tarde.

Salidas de la Puebla para Manacor.—A las 4:35 (mixto), 8:20 mañana—5:40 tarde. Palma 9 Octubre de 1880.—El director general, Guillermo Moragues.

Almendros.

Los hay de muy buenos en Luchmayor, para vender á precios convencionales; su edad de 3, 4 y 5 años muy buenos, y criados en terreno secano, el que tenga necesidad, podrá dirigirse á dicho pueblo en casa de Gregorio Clar y Clar; calle del Cementerio núm. 3.

Academia de idiomas

POR EL P. OFESOR D. M. I. OLIVER.

Valero núm. 1, piso 2.º

Clases de francés é inglés: método Robertson, el más claro y descansado para el alumno: ejercicios constantes de conversacion familiar: aplicacion práctica á la correspondencia mercantil. 23

Clase de caligrafía

por el Profesor Graduado y de Cámara de S. M. D. Julio de Villalba.

Reforma completa y pronta de toda clase de letra por viciosa que sea. Enseñanza del verdadero y puro carácter inglés, redondo, gótico y toda clase de adorno, tan necesarios; y en particular á los que se dedican á la carrera del comercio.—Mision principal. 31 4

Se vende una casa

en Söller,

de mucha capacidad para viviendas, en la calle Nueva, señalada con los números 45, 47 y 47. Además de sns comodidades tiene depósito para aceite hecho á toda prueba y de 300 odres de cabida.

Tambien se cangearía esta finca con otra en Palma si las condiciones conviniesen á los intere ados.

Para mayores noticias y tratos, Miguel Pastor (a) From eu la citada villa.

En la calle de Rubí núm. 7, hay un 1.º y un 5.º pisos para alquilar. En la tienda de abajo informarán.

INTERESANTE.—En el establecimiento de Paños y Novedades de Juan Muntaner, calle del Sindicato números 2 á 8 se han recibido todos los surtidos de géneros para la próxima estacion.

Alto aquí.

En un punto céntrico de esta ciudad y por un precio módico hay una finca de nueva construcion para vender que produce de renta unas doce peseta diarias. En esta imprenta darán mas pormenores.

Alquiler.

Se alquila un primer piso de mucha capacidad y que reúne todas las comodidades necesarias. Tiene siete dormitorios, agua á grifo y coladuria. Darán razon en ta imprenta. 20

DICCIONARI

Mallorqui-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab totas sas vèus d'us modern y antic que no s troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valenciana, y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa: sas de ciencias, arts, oficis, professions, comèrs, náutica, industria y agricultura; sas estrangeras adoptadas y sas de sas castellá, admesas en sas conversaciones y literatura balear, ab sas respectivas definicions, acepcions, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe ménos acomodada puga poseir un libre de tanta utilidat, es prèn de cada entrega será tan sòls de 3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRICIÓN.

Palma.—A sa libreria d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devatn sa Diputació provincial, ahont se dirigiran sas peticions y reclamacions.

PALMA.—Impr. de B. Rotger.